

Año XXXV, 1989

Núm. 135, enero-marzo

650 "Presentación"
P pp. 7-8

651 ZABLUDOVSKY, Gina; MEJÍA MARTÍNEZ, Antonio
P "Introducción"
pp. 11-12

652 VALENCIA, Enrique
A "Crisis de las Ciencias Sociales en México"
pp. 13-17

La preocupación de las ciencias sociales ha sido el estudio del proceso de cambio explicado a través de un pensamiento sociológico. Pero actualmente los científicos sociales se ocupan menos de estudiar las transformaciones de la sociedad y esto se refleja en la pérdida de capacidad autocrítica y renovadora de las ciencias sociales, que se traduce en una crisis de pérdida de identidad provocada por las contradicciones generadas entre las ciencias sociales y los científicos contemporáneos. El papel de las ciencias sociales se pone en duda, se debilita y entra en crisis al cuestionarse su capacidad para resolver problemas profundos en la sociedad.

653 IBARROLA, María de
A "El Papel de la Docencia en la Identidad del Sociólogo"
pp. 19-28

Se sustenta la tesis de que la identidad del sociólogo se conformaría por la interacción individual, institucional y social con distintas dimensiones, a saber: un ámbito específico a) del conocimiento, b) del desempeño laboral, c) institucional y d) gremial. Partiendo de lo anterior se analizan las contradicciones que surgen de la interacción de estos ámbitos, que determinan el desarrollo que ha tenido el conocimiento de los sociólogos, mismo que actualmente se halla en crisis debido a la formación fraccionada

del sociólogo, que al no tener la capacidad de resolver los problemas sociales se incorpora de manera atropellada a la docencia, en muchos casos sin haber terminado la licenciatura.

654 GONZÁLEZ OLVERA, Pedro

A "Las Relaciones Internacionales como Ciencia"
pp. 29-32

La disciplina de Relaciones Internacionales ha crecido en las últimas décadas debido a su preocupación por estudiar el proceso por el cual los fenómenos externos afectan la estructura interna de México, y a su esfuerzo por sistematizar un conocimiento de los hechos internacionales. Sin embargo, también se cuestiona el *status* de las Relaciones Internacionales en cuanto a si es una disciplina propiamente dicha, si es derivada de otras, o si es independiente, de tal manera que no escapa a una crisis de pérdida de identidad.

655 RESÉNDIZ, Rafael

A "¿Las Ciencias de la Comunicación en Crisis?"
pp. 33-41

Las Ciencias de la Comunicación nacieron en crisis y siguen en ella. Esto se debe a su dificultad para conformar un marco conceptual propio a partir del cual delimitar su objeto de estudio, por lo cual se atienen a los diversos enfoques que ofrecen las ciencias sociales y en consecuencia se cuestiona la existencia de las Ciencias de la Comunicación como tales. Desde 1970 la comunicación ha estado esquematizada por tres paradigmas, a través de los cuales se la estudia: funcionalismo, estructuralismo y marxismo, donde parece que predomina el sistema económico sobre el análisis crítico de los medios de comunicación.

656 SILVA R., Gilberto

A "Universidad, Investigación y Ciencias Sociales"
pp. 43-48

Se analizan las relaciones ciencias sociales-universidad y ciencias sociales-sociedad. En estas relaciones se contempla la incorporación de docentes e investigadores a la política gubernamental y los cambios que ha sufrido la universidad con el surgimiento de los nuevos líderes, carentes de proyectos sólidos de política académica y que han caído en un quehacer sólo doctrinario. La universidad pública ha perdido sus espacios en el proyecto nacional para brindar solución a la problemática social. La Universidad Nacional Autónoma de México se enfrenta al reto de construir un nuevo liderazgo académico mediante la creación de un nuevo proyecto universitario.

657 MATUTE, Álvaro

- A "Notas sobre la Investigación Histórica en México"
pp. 49-56

El hecho de que en México la investigación histórica haya estado siempre patrocinada por el Estado, ya sea de manera directa o indirecta (a través del sustento a instituciones como la UNAM, el COLMEX, el INAH, etcétera), ha conducido a que el historiador realice su oficio con libertad. A partir de este planteamiento, se analiza la situación de la investigación histórica en las universidades estatales, y se aborda lo relativo a la poca comunicación que hay entre ellas. Se definen los temas más tratados y los menos estudiados por los historiadores.

658 CASTRO, María L.; COLMENERO, Sergio

- A "Los Estudiantes y la Recepción Profesional. Una Experiencia"
pp. 57-77

Se analizan las causas por las que los estudiantes universitarios no llegan a concluir su ciclo profesional con su titulación. Para esto se parte de dos cuestiones: a) La triada alumno-maestro-institución en el proceso educativo, y b) Que la práctica docente debe convertirse en un problema de investigación. El alto porcentaje de los universitarios que no se reciben se relaciona con diversos factores de los cuales pesa más el hecho de una pérdida de identidad profesional, misma que viene a englobarse en la crisis de las ciencias sociales. Se estudia la problemática universitaria y se proponen nuevos métodos de enseñanza-aprendizaje.

659 MEJÍA, Antonio

- A "La Formación Docente y la Profesionalización de la Enseñanza"
pp. 79-86

Se presenta el proyecto de investigación "La formación docente, una premisa para la profesionalización de la docencia" y el grado de avance del mismo, cuyo propósito es la formación de un marco teórico-metodológico. Se vincula el problema de la calidad académica, los programas de formación docente y la profesionalización de las instituciones académicas con la política del proyecto nacional. Se hace una crítica al modelo de universidad liberal en México en cuanto al desarrollo desigual de la docencia y su desvinculación con la realidad social.

660 SALAZAR VALIENTE, Mario

- A "China: De Mao Zedong a Deng Xiaoping"
pp. 89-112

Se analiza el juicio oficial que llevó a cabo el Partido Comunista Chino, bajo la conducción de Deng Xiaoping, respecto a Mao Zedong en 1987. Se hace referencia al periodo que cubre desde la Revolución Cultural hasta el Gran Viraje, posterior a la muerte de Mao, durante el cual se desarrollaron las concepciones del nuevo grupo dirigente encabezado por la figura suprema de la China actual, Deng Xiaoping.

661 GUITIÁN, Mónica

- A "El Problema de la Causalidad en Durkheim en 'El Suicidio' "
pp. 113-126

Se analizan las *Reglas del Método Sociológico* (obra en la que Durkheim expone en forma abierta sus postulados metodológicos) y *El Suicidio* (en donde se explica por qué ocurre este fenómeno y su estatus sociológico) para abordar el problema de la causalidad en la propuesta durkheimiana, partiendo del reconocimiento de que la causalidad es uno de los problemas epistemológicos más relevantes del quehacer científico.

662 CEBALLOS GARIBAY, Héctor

- A "El Pacifismo en los Años Ochenta"
pp. 129-139

Crítica a la postura política expuesta por A. Heller y F. Fehér en su libro *Sobre el pacifismo*, ya que en él plantean la imposibilidad de repetición de la Guerra Fría, siendo que en los ochenta el terrorismo verbal y la estigmatización del enemigo es constante en la prensa internacional y la URSS es vista como un ogro expansionista. Se analizan también los altos presupuestos militares y la utilización de las armas nucleares como fuerza de disuasión global.

663 GÓMEZ MADRID, Sabrina

- A "En Busca de la Mexicanidad Perdida"
pp. 141-143

Los textos *La mujer dormida debe dar a luz* (1972) de Ayocuan, *Tlacaélele* (1979) y *Regina* (1987), ambos de Antonio de Velasco Piña, son una trilogía cuya idea central es la búsqueda de una identidad propiamente mexicana, ligada a la filosofía del pasado precolombino y en busca de la posible relación entre los ciclos históricos de la humanidad con los ciclos astrológicos que permiten el equilibrio del universo.

664 CANUL URIBE, Gilda

- R "Tratado de las Pasiones"
pp. 147-148

Giménez, Carlos, *Tratado de las pasiones* (1986).

- 665 OSNAYA CORNEJO, Irma
R "La Idea de Dios en la Historia"
pp. 149-150
Bagú, Sergio, *La idea de Dios en la sociedad de los hombres* (1989).
- 666 MARTÍNEZ, Leticia
R "¡Oh, Mujeres que Nada Obtuvieron de la Revolución!"
pp. 151-152
Kelly, Linda, *Las mujeres de la Revolución Francesa* (1989).
- 667 ACLE, Marcela
R "Esteinou M., Javier, *Hacia la Primavera del Espíritu Nacional. Propuesta Cultural para una Nueva Televisión Mexicana* (1989)"
pp. 153-155

Núm. 136-137, abril-septiembre

- 668 "Presentación"
P pp. 7-8
- 669 ARROYO, Graciela
A "Enseñanza e Investigación de las Relaciones Internacionales"
pp. 11-19
Analiza la situación actual del estudio de las Relaciones Internacionales en el marco de la crisis general de las ciencias sociales. Se hace una revisión sobre la historia de esta disciplina en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, así como de problemas como la vinculación docencia-investigación, campo de trabajo, y perspectivas académicas.
- 670 VILLA TREVIÑO, Saúl
A "La Perspectiva Científica y Tecnológica en México"
pp. 21-24
Analiza las relaciones de la ciencia y la tecnología con el sector educativo, así como las perspectivas del desarrollo tecnológico con base en esa relación y su vinculación con el sector productivo, en el caso mexicano. El autor utiliza cifras que dan un panorama general sobre los recursos utilizados para la investigación científica y tecnológica.

671 BONI, Alfredo; VILLASEÑOR, Guillermo

A "El Proyecto Académico de la UAM en Ciencias Sociales"
pp. 25-36

Panorama general sobre la Universidad Autónoma Metropolitana, en el que se hace un recuento de su creación y desarrollo académico. Se pone especial énfasis en la División de Ciencias Sociales y Humanidades. Se explica también el sistema de módulos existente en la Unidad Xochimilco.

672 VÁZQUEZ, Alicia; MACIEL, Myriam

A "La Investigación Educativa. El Caso de la AMIE"
pp. 37-41

Se describen el nacimiento y los propósitos de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Educación (AMIE).

673 BOKSER, Judit

A "Estado Actual de la Ciencia Política"
pp. 43-49

La autora reflexiona sobre el estado actual de la ciencia política, a partir de la realidad misma de su objeto de estudio y de su desarrollo conceptual y teórico. Revisa las temáticas de la ciencia política y el contexto de crisis en el que se ha desenvuelto.

674 GUERRERO, Omar

A "La Ciencia de la Administración en las Ciencias Sociales"
pp. 51-60

Repaso sobre la historia de la administración pública y su evolución, que concluye con una reflexión breve sobre su situación actual.

675 ANDRADE, Alfredo

A "La Institucionalización de la Investigación en Ciencias Sociales"
pp. 61-98

Trabajo que expone la situación actual de la investigación en ciencias sociales en México con base en una encuesta realizada en 1984. Se relaciona el estado del desarrollo científico y la profesionalización con el grado de institucionalización en esta área. Se incluyen cifras y cuadros.

676 GAGO HUGUET, Antonio

A "Universidad y Ciencias Sociales en México"
pp. 99-109

Aborda la problemática de las ciencias sociales desde el punto de vista de las universidades del país y evalúa la situación actual de estas disciplinas, los prejuicios acerca de ellas, las posibilidades de una planeación eficiente y los objetivos que se desprenden del Plan Nacional de Desarrollo (PND) 1989-1994.

677 GALLEGOS, Carlos

A "Perspectivas de la Universidad"
pp. 111-117

Analiza las funciones de la universidad pública y el servicio que da a la sociedad. Rastrea las nuevas exigencias para la universidad con base en los cambios en el orden socio-económico. Se estudian las perspectivas de la educación superior y se buscan posibles respuestas a los problemas que enfrenta.

678 JIMÉNEZ MIER Y TERÁN, Fernando

A "Reflexiones sobre la Carrera de Sociología de la FCPys"
pp. 119-122

Análisis que menciona algunas de las problemáticas que enfrentan hoy en día las prácticas educativas en general y la enseñanza de la sociología en particular. El estudio se centra en la docencia-aprendizaje que impera en la carrera de Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.

679 FERNÁNDEZ SANTILLÁN, José

A "¿Qué Democracia?"
pp. 125-136

Ensayo sobre el significado y la importancia de la democracia que repasa las principales ideas de Juan Jacobo Rousseau, así como la actualidad de la reflexión sobre temas como los de la representatividad, la soberanía, la democracia directa e indirecta. Se concluye con un repaso sobre el sistema político mexicano y sus posibilidades de democratización.

680 ROUX, Rhina

A "Liberalismo y Socialismo"
pp. 137-153

La autora reflexiona sobre la influencia de la escuela de Turín en el pensamiento político contemporáneo, en particular sobre la crítica al socialismo recuperando al liberalismo. Se revisan diversos aspectos del pensamiento liberal y se ensaya una reflexión sobre el futuro del socialismo democrático. Amplio estudio sobre las ideas liberales y sobre el pensamiento marxista en su crítica a aquéllas.

681 HERNÁNDEZ ARTEAGA, Laura

A "Esfera Pública y Esfera Privada"
pp. 155-162

Análisis de la separación entre lo público y lo privado, lo colectivo y lo particular, el ciudadano y el hombre privado, así como su relación con la libertad y la igualdad. Se hace un breve recorrido sobre las posiciones más importantes acerca del tema.

682 LOEZA REYES, Laura

A "Participación Ciudadana y Gobierno en el DF"
pp. 163-177

Trabajo que analiza la estructura organizacional y representativa del Distrito Federal y su funcionamiento jurídico-político. La vida municipal y la representación vecinal son los ejes en los que se basa el análisis. Se hace referencia a las diferentes instancias de representación: Comités de Manzanera, Asociación de Residentes, Juntas de Vecinos, Consejo Consultivo y, más recientemente, la Asamblea de Representantes. Contiene cuadros sobre las elecciones locales.

683 MUÑOZ, Víctor M.

A "Cultura Política y Comportamiento Electoral en México"
pp. 181-189

Se define el concepto de cultura política a partir de una visión general de los autores más representativos que han estudiado el tema, y se aclara su significado a la luz de la relación que guarda con el desarrollo y los sistemas políticos.

684 REVELES VÁZQUEZ, Francisco

A "Notas sobre las Elecciones Locales de 1988 en México"
pp. 191-197

El autor analiza y critica el papel de las elecciones locales que implicaron la prevalencia de una legislación y de procesos electorales que fueron fácilmente manipulables, y que significan la continuación del partido dominante PRI (Partido Revolucionario Institucional), a pesar de la mayor participación opositora.

685 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

A "México y la Crisis Económica Internacional de 1929"
pp. 199-224

México ante la crisis financiera internacional de 1929. Antecedentes y efectos que tuvo sobre la estructura económica y las consecuentes repercusiones.

siones sobre la historia política y social mexicana. Contiene numerosos cuadros estadísticos.

686 QUINTANILLA, Lourdes

A "Una Reflexión sobre los Derechos del Hombre"
pp. 227-229

Reflexión alrededor de la importancia y actualidad de los principios que condujeron a la Revolución Francesa y a la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano.

687 CAREAGA, Gabriel

A "Modernidad y Posmodernidad"
pp. 231-233

Ensayo acerca de la modernidad y la posmodernidad que refleja el debate actual sobre la cultura contemporánea y sobre temas tales como el consumo, el arte, la masificación de la cultura, etc.

688 PIHO, Virve

A "Las Implicaciones Sociales de la Computación"
pp. 235-243

Ensayo que relaciona las diferentes áreas de las ciencias sociales con la utilización de las computadoras en la actualidad, así como sus implicaciones y consecuencias. Las repercusiones de la introducción de las computadoras en el ámbito social y en la existencia diaria del individuo.

689 SOTELO V., Adrián

R "El Capitalismo y la Teoría de la Regulación"
pp. 247-250

Bernis, Gerard de, *El capitalismo contemporáneo* (1988).

690 GARCÍA ROMERO, Salvador H.

R "Los Pies Descalzos"
pp. 251-252

Erro, Luis E., *Los pies descalzos* (1985).

691 SEGURA MEDINA, Judith

R "La Resistencia Intelectual Contra el Nazismo"
pp. 253-255

Wilinson, James D., *La resistencia intelectual en Europa* (1989).

Núm. 138, octubre-diciembre

692 "Presentación"

P pp. 7-9

693 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

A "El Estado y el Bloque en el Poder en México"

pp. 11-49

Examen del Estado Nacional mexicano en el periodo de 1867 a 1914, en donde el autor plantea que la organización del poder público mostró la capacidad para impulsar el crecimiento económico de México tras las conmociones que le antecedieron durante el siglo XIX. Se trata de partir de determinaciones precisas para poder dar cuenta del periodo en su conjunto, adelantando algunas hipótesis interpretativas.

694 CUÉLLAR, Angélica

A "Proceso de Industrialización y Movimiento Obrero en México, 1946-1952"

pp. 51-65

La política de industrialización impulsada por el gobierno de Miguel Alemán Valdez y sus manifestaciones en la política nacional, en donde las clases fundamentales de la sociedad mexicana a través de sus organizaciones y líderes, participaron en la redefinición del proyecto de industrialización. En este marco se analiza la participación del movimiento obrero, liderado por Vicente Lombardo Toledano.

695 RIVERA, Concepción

A "Política Corporativa y Modernidad"

pp. 67-75

Durante el primer año de la administración salinista, modernidad y política constituye quizá el binomio en torno al cual se presentan más debates e interrogantes. La modernización nacional no sólo ha venido a "redimensionar" el concepto de rectoría económica del Estado y sus funciones, tanto sociales como de ordenación económica sino que ha incidido, necesariamente, en el esquema de organización política nacional al alterar sus soportes fundamentales. Este es el caso del corporativismo, mecanismo político tradicional de inclusión e integración al sistema. Sin embargo, el trastocamiento de la relación política corporativa no ha presentado su remplazo funcional en términos de representatividad y control político. Esto, junto con la lógica de la permanencia y el continuismo, y el fortalecimiento de la lógica de la exclusión, están conduciendo a una crisis de la capacidad de concertación

del Estado, a una crisis de identidad política estatal y a un cuestionamiento del partido oficial como motor y rearticulador del consenso.

696 DÁVILA, Francisco

A "Perspectivas de las Relaciones México-Estados Unidos"
pp. 77-95

Análisis de las tendencias a futuro de algunos indicadores económicos y sociales, tanto de México como de Estados Unidos, para detectar posibles conflictos y negociaciones entre ambos países, sobre todo en lo relativo a su industria y comercio, a fin de desarrollar un dinamismo en las relaciones.

697 DOMÍNGUEZ R., Edmé

A "La Nueva Política Exterior Soviética Vista desde una Óptica Latinoamericana"
pp. 99-118

De todas las reestructuraciones que la Unión Soviética ha sufrido desde la victoria de la Revolución de Octubre, la Perestroika parece ser la más ambiciosa y arriesgada. Se trata de modernizar al Estado soviético y de abrirlo al mundo externo, por lo que las relaciones y la política internacionales adquieren gran relevancia. En este trabajo se muestran las grandes líneas de esta nueva política, sus raíces y su evolución a nivel regional (Europa y Asia), y en relación al Tercer Mundo, particularmente América Latina.

698 BROM, Juan

A "Más Reflexiones sobre la Revolución Francesa"
pp. 119-129

Reflexiones sobre la Revolución Francesa, a propósito de su bicentenario. Se presentan los argumentos y expresiones que más llaman la atención, que surgieron desde el momento mismo de la Revolución y cuya vigencia sigue siendo actual en la polémica sobre este gran acontecimiento mundial. Se incluye bibliografía.

699 CROVI DRUETTA, Delia María

A "Cambiar la Perspectiva en la Enseñanza de la Comunicación"
pp. 131-140

El desarrollo histórico de la enseñanza de la Comunicación en México ha producido hasta ahora profesionales demasiado eclécticos, demasiado teóricos o demasiado especializados, que tienen dificultades para acceder al mercado de trabajo. Esto, aunado al crecimiento desmedido de las instituciones dedicadas a ella, exige que se exploren nuevas proposiciones

y líneas de acción al respecto. Sólo con una concepción curricular adecuada, cuyo objeto de estudio sea la producción cultural y en la que el profesional de la comunicación sea capaz de analizar, producir y teorizar sobre la práctica social de la comunicación será posible operar un cambio sustantivo en su enseñanza.

700 GREDIAGA KURI, Pilar

A "El Colegio de la Frontera Norte"
pp. 141-147

Breve historia de la creación de El Colegio de la Frontera Norte, cuyo principal objetivo es desarrollar un programa de estudios dedicado a la compleja problemática de la frontera de México con Estados Unidos, y enfocado hacia los intereses nacionales de México. Comparación entre el proyecto original y la situación actual.

701 GARCÍA-ROBLES, Jorge

A "Hay Suficiente Metafísica en No Pensar Nada"
pp. 151-154

Reflexiones en torno a la cultura de los tiempos modernos y el reto de una nueva cultura: armonizar los avances científicos con la necesidad de espiritualizar al hombre; conciliar lo utilitario y lo racional con lo religioso y trascendente.

702 WALDMAN, Gilda

N "En el Final del Viaje"
pp. 155-157

Reflexión sobre el hombre contemporáneo, que tiene ante sí la incertidumbre del porvenir. El hombre deja atrás el horizonte cultural y espiritual que lo formó quedando únicamente una identidad agotada y los sueños fracasados.

703 MUNGUÍA RODRÍGUEZ, Fernando

R "México y Estados Unidos. El Manejo de la Relación"
pp. 161-162

Roett, Riordan (comp.), *México y Estados Unidos, El manejo de la relación* (1989).

704 ÁLVAREZ ICAZA L., Lourdes

R "La Ética en la Historia"
pp. 163-165

Platts, Mark (comp.), *La ética a través de su historia* (1988).

705 MEISTER, Lorenzo

R "Recuerdos de Wittgenstein"
pp. 167-168

Rhees, Rush, *Recuerdos de Wittgenstein* (sf).

706 FLORES SUÁREZ, Eugenia

R "Historia de Méjico"
pp. 169-170

Alamán, Lucas, *Historia de Méjico (Antología)* (1989).